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Ao vigésimo primeiro dia do mês de junho de dois mil e vinte e um, reuniram-se os 1 

membros do Comitê de Risco do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do 2 

Pará – IFPA, por webconferência, sob a presidência do Magnífico Reitor, Prof. Claudio 3 

Alex Jorge da Rocha. Estavam presentes os seguintes Membros: Pró-Reitores: Elinilze 4 

Guedes Teodoro (Pró-reitora de Ensino), Ana Paula Palheta Santana (Pró-reitora de 5 

Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação), Danilson Lobato da Costa (Pró-reitor de 6 

Administração), Fabrício Medeiros Alho (Pró-reitor de Extensão). Diretores: Fábio Dias 7 

dos Santos (Diretor de Gestão de Pessoas), Paulo Henrique Gonçalves Bezerra (Diretor de 8 

Tecnologia da Informação), André Moacir Lage Miranda (Diretor Executivo). 9 

Conselheiros: Camilo Ferreira Ramos (Diretoria de Gestão de Pessoas), Keila Vargas 10 

(Diretoria de Gestão de Pessoas), Diselma Marinho Brito (campus Abaetetuba), Rosângela 11 

Maria Torres Emerique (campus Altamira), Gerson Nazaré Cruz Moutinho (campus 12 

Ananindeua), Neila Cabral (Substituta campus Belém), Danilo Silveira da Cunha (campus 13 

Bragança), Mário Médice Costa Barbosa (campus Breves), Adebaro Alves dos Reis (campus 14 

Castanhal), Luisa Vander Laan (Substituta campus Conceição do Araguaia), Jackson 15 

Moreira Oliveira (campus Industrial Marabá), Manuel Fábio Matos Barros (campus Rural 16 

Marabá), Raimundo Lucivaldo Cruz Figueira (campus Itaituba), Anderson Renato de Souza 17 

Lisboa (campus Parauapebas), Agnaldo Reis Pontes (campus Paragominas), Damião Pedro 18 

Meira Filho (campus Santarém), Francisco de Assis Ribeiro Cavalcanti (Representante 19 

Docente CONSUP), Acácio Tarcísio Moreira de Melo (Representante Docente CONSUP), 20 

Domingos Sávio Morais Tavares (Representante TAEs CONSUP), Amanda Soares de 21 

Moura, Bruno Melo (Representante Discente CONSUP), Camila Vieira , Daniel Joaquim. O 22 

Presidente inicia a transmissão da webconferência às nove horas e treze minutos. 23 

Cumprimenta a todos os participantes manifestando a indignação de todos pela marca 24 

dramática da pandemia no país, com mais de quinhentos mil mortos. Diz que pode parecer 25 

paradoxal anunciar o planejamento da retomada de atividades presenciais num momento 26 

desses, mas o compromisso daqueles que pensam a Instituição é o de antecipar algumas 27 

ações, discutir e ampliar essa discussão, trazer elementos que possam subsidiar as decisões 28 

do Comitê, da Gestão e do Conselho Superior, na compreensão de que o segundo semestre 29 

inicia, na maioria dos campi, no final de agosto, início de setembro, levando em conta 30 

algumas experiências de retomada de alguns outros países, num cenário pós esquema 31 

vacinal, com um percentual considerável de sua população imunizado. Fala da vacinação 32 

iniciada para os grupos de profissionais da educação em todos os municípios, em sua 33 

primeira dose, sendo Belém o último município a tê-lo feito, conforme levantamento. 34 

Acrescenta que, conforme o calendário previsto na carteira de quem tomou a vacina, até 35 

setembro a segunda dose deverá estar sendo aplicada. Também fala que, de acordo com 36 

estimativa do Governo do Estado, até setembro a população adulta já terá sido vacinada com 37 

a primeira dose, o que compreende cerca de 85% dos estudantes do IFPA, que têm mais de 38 

dezoito anos, baseado nas informações da Plataforma Nilo Peçanha. Diz que antecipações já 39 

estão ocorrendo e que alguns municípios já começam a vacinar pessoas sem comorbidades, 40 

a partir dos quarenta anos. Por isso, alguns aspectos que serão discutidos nesta reunião sobre 41 

o planejamento e da preparação das unidades do IFPA para essa retomada, que é entendida 42 

não da forma que se desejava, com todo mundo voltando, mas sim de uma forma 43 
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escalonada, paulatina, com a volta ocorrendo ao longo do segundo semestre. Fala que este é 44 

o ponto de partida das discussões que vão ocorrer na reunião, mas outro ponto que aparece é 45 

aquele trazido pelo Conselheiro Lucivaldo, Diretor Geral do campus Itaituba, que pergunta 46 

como vai ser a deliberação deste plano quanto aqueles que, de forma deliberada, não 47 

tomarem a vacina, numa decisão de fórum íntimo e não por questões de saúde. Acrescenta 48 

que foi trazida pelo Conselheiro Francisco uma outra discussão que é trazer para esse debate 49 

alguns pesquisadores, a fim de subsidiar as decisões deste Comitê: os mesmos que 50 

subsidiam as decisões do Estado quanto ao bandeiramento, por exemplos os pesquisadores 51 

da UFRA, os quais utilizam técnicas de inteligência artificial para prever casos, uso de leitos 52 

etc. Pede perdão por ter antecipado algumas discussões, mas o que deseja deixar muito claro 53 

é que está falando de planejamento e que não espera que nessa reunião se defina datas de 54 

retorno e nem se estabeleça critérios. Diz que deseja, também, dar o devido protagonismo ao 55 

Comitê de Risco, pois entende que esse planejamento deve ser coordenado pelo Comitê, e 56 

não por uma pró-reitoria em especial. Logicamente que as pró-reitorias finalísticas darão os 57 

subsídios, ampliarão a discussão com as gestões do Ensino, da Pesquisa e da Extensão dos 58 

campi, mas entende que é o Comitê que deverá capitanear as discussões para a elaboração 59 

do planejamento. Diz que não foi trazido para a reunião um plano já elaborado, com 60 

diretrizes já prontas, mas entende que é fundamental que já se inicie esse planejamento, por 61 

mais crítico que seja o momento, dois dias depois de o Brasil ter atingido a terrível marca de 62 

quinhentos mil mortos. Fala que esses processos não podem ser feitos como foram no ano 63 

passado e que antes fomos pegos de surpresa, mas este ano já temos esta experiência e não 64 

podemos desprezar isso, por esta razão o planejamento das diretrizes da retomada não pode 65 

ser elaborado depois que tivermos uma condição confortável, em termos epidemiológicos, 66 

para retomada. Entende que o planejamento leva tempo e deve ser discutido com a nossa 67 

comunidade e não pode ser feito depois que tivermos todos os estudantes e professores 68 

vacinados com a segunda dose. É preciso planejar com bastante antecedência e sabe que as 69 

unidades fizeram muitas coisas em termos de adaptações de espaço, criação de estruturas 70 

que possam facilitar a higienização de mãos etc. mas muito ainda há a se estabelecer. 71 

Lembra que no ano passado, nas diretrizes aprovadas, já estava previsto, independente de 72 

vacina, o retorno presencial no início do ano de 2021, principalmente para as turmas em que 73 

a presencialidade era uma condição imperativa. Diz que agora, pelo menos conforme as 74 

estimativas do Governo do Estado, há a possibilidade de retorno das atividades presenciais 75 

no segundo semestre. Fala que as atividades administrativas, por conta da vacinação dos 76 

profissionais de educação, voltam antes. Cita o exemplo da Reitoria, que estabeleceu o 77 

retorno desde o fim do lockdown, logicamente com todos os cuidados, com atividades 78 

prioritariamente remotas. Cita que com o andar do processo de vacinação e a melhoria dos 79 

indicadores o IFPA pode se organizar e ampliar suas atividades presenciais. Diz que o item 80 

3 da pauta já contempla toda essa discussão, incluindo as proposições trazidas pelos 81 

conselheiros Lucivaldo e Francisco, conforme mencionadas anteriormente. Inicia 82 

oficialmente a reunião, com item 2 da pauta, que é a aprovação da Ata da 11ª Reunião do 83 

Comitê de Risco, ocorrida em 28 de abril de 2021. No momento lembra que diante dos fatos 84 

será preciso uma frequência maior de reuniões do Comitê de Risco, na medida em que a 85 

elaboração do planejamento deve ser carreada pelo Comitê. Dirige-se aos membros do 86 
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Comitê para a aprovação da Ata da 11ª Reunião do Comitê de Risco, que no chat se 87 

manifestam favoráveis a ela. Passa ao item 3 e diz que para o planejamento há outros 88 

elementos que devem subsidiar a discussão, que são as diretrizes propostas pelo próprio 89 

CONIF; também há um documento interessante que precisa ver apenas a sua atualização, 90 

que são as Recomendações para o Planejamento de Retorno às Atividades Escolares 91 

Presenciais no Contexto da Pandemia de Covid-19, elaborado pela Fiocruz. São documentos 92 

elaborados por especialistas de notório saber os quais o Comitê pode lançar mão. Diz que a 93 

ideia é, como respondeu ao conselheiro Francisco, que possam a partir da discussão de hoje 94 

traçar a metodologia de trabalho, incluindo ouvir essas entidades, trazendo outros atores 95 

para esse debate. Cita que é importante considerar que o IFPA já tem diretrizes aprovadas e 96 

atualizadas para 2021, mas que precisam considerar o cenário de retorno gradual das 97 

atividades presenciais. Fala que gostaria de iniciar o debate trazendo a fala das pró-reitorias 98 

finalísticas que já devem propor algumas ações que irão subsidiar esse planejamento. A Pró-99 

reitora Elinilze inicia saudando a todos e relatando que sabe que alguns conselheiros não 100 

estão muito bem por conta das reações da vacina, mas espera que todos estejam bem. Diz 101 

que gostaria de colocar que a PROEN iniciou uma organização da discussão desse tema com 102 

as direções de ensino e nisso têm avançado pensando em como isso vai ser feito, tendo em 103 

vista o funcionamento dos cursos técnicos e dos cursos superiores, portanto, toda a discussão 104 

tem se conduzido para a necessidade de estabelecer normativas internas que organizem, de 105 

alguma forma, as ações. Fala que o primeiro movimento feito no ano passado trouxe 106 

algumas lições tais como que a flexibilidade criada precisa de acompanhamento, ou nos 107 

perdemos na multiplicidade de possibilidades acadêmicas que se desenrolam. Também é 108 

preciso dar direcionamento, no sentido de dar suporte às direções dos campi nas tomadas de 109 

decisões, quanto a implementação de fases, digamos, já que todos entendem que hoje nos 110 

encontramos 100% em atividade remota e não há como sair desse percentual para 100% 111 

presencial. Diz que já há uma proposta de instrução normativa para regulamentar o 112 

planejamento do que está sendo chamado de Estratégias Flexíveis Híbridas, que poderão 113 

tornar o ensino híbrido, propriamente, ou outras atividades que misturem atividades 114 

presenciais com atividades não presenciais. Entende que é possível fazer isso por Instrução 115 

Normativa pois já se tem resolução interna que regulamenta tanto o ensino presencial, que é 116 

o Regulamento Didático do Ensino, quanto a Resolução que estabeleceu o regulamento para 117 

o ensino remoto. Assim, diz que é preciso de algum direcionamento de como se vai 118 

organizar isso em termos de turmas, prioridades, organização de atividades práticas, 119 

ocupação de espaço e como isso vai ser feito conciliando duas práticas já instituídas dentro 120 

de nosso instituto. Nesse sentido, fala que sua expectativa própria e como representante dos 121 

diretores de ensino é que no Comitê se possa estabelecer regulamentações, parâmetros, 122 

critérios que possam subsidiar a tomada de decisões nos campi na passagem de uma fase 123 

para outra, deixando claro em um documento em que fique instituídos para todo o IFPA não 124 

datas, mas propriamente critérios do tipo ‘quando é que estamos de atividade remota?’, 125 

‘quando podemos começar a ter atividades presenciais nos campi?’, ‘quando vamos passar 126 

para uma fase mais propriamente híbrida?’ e até ‘em que momento vamos chegar aos 100% 127 

presencial?’. Diz que é essa sua expectativa, de que se possa construir isso a partir desta 128 

reunião do Comitê e que os dois documentos já parametrizados e o da Fiocruz devem ser 129 
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lidos por todos os membros deste Comitê, além do Guia de Implementação dos Protocolos 130 

de Retorno das Atividades Presenciais das Escolas de Educação Básica do MEC, e as 131 

Normas do Conselho Nacional do MEC. Expressa sua simpatia pelo documento da Fiocruz, 132 

não porque estabelece, mas porque acentua o papel social das escolas, que não podem deixar 133 

de pensar nessa perspectiva, neste momento. Assim, o documento dá uma direção de como 134 

gerenciar o risco, destacando o papel das escolas no sentido de proteção, segurança 135 

alimentar, desenvolvimento de capacidades intelectuais, uma série de elementos não apenas 136 

cognitivos e acadêmicos, mas sociais que o IFPA representa em todos os municípios onde 137 

atua. Fala de algumas preocupações que devem ser discutidas pelo Comitê nesse momento, 138 

tais como a situação colocada pelo campus de Itaituba, de quando as pessoas não querem se 139 

vacinar. Acrescenta que outro elemento é que dentro dessas normas sempre se tem pensado 140 

em garantir direitos dos alunos, por exemplo aqueles que não poderão retornar por estarem 141 

em grupos de risco e não vão ser vacinados. Pergunta como será feito, nesse sentido, pois 142 

isto impacta num planejamento do componente curricular, daquilo do que o professor está 143 

executando, em ter dois tipos de atendimento diferentes. Acrescenta que durante a discussão 144 

disto com os diretores surgiu a pergunta sobre como ficará no caso do servidor? Ele terá esse 145 

direito de não retornar? Fala que isso precisa ficar bem estabelecido, organizado de alguma 146 

forma por este Comitê, com regras que facilitem e não complexifiquem ainda mais a Gestão 147 

nesse tempo. Também gostaria de dizer que no FDE – Fórum de Dirigentes de Ensino – e no 148 

CONIF têm sido feitas discussões institucionais, no sentido de para este momento na Rede 149 

ser construído um pouco mais de alinhamento entre os institutos, o que facilita a 150 

comunicação entre eles para a elaboração de parâmetros que subsidiem as decisões nos IFs. 151 

Para finalizar, fala do número de alunos que o IFPA tem abaixo dos dezessete anos. Os 152 

acima dos dezessete anos e que devem ser alvo da vacina em algum momento de 2021 são 153 

11.582 alunos, então, entre o público de atendimento do IFPA eles serão vacinados em 154 

algum momento. Diz que está agora finalizando o levantamento dos abaixo de dezessete 155 

anos, matriculados dentro do sistema acadêmico do Instituto, e logo divulgará o número 156 

certo, mas sabe que, a rigor, não serão alvo preferencial da vacinação, por isso precisamos 157 

pensar como vamos organizar todos esses elementos. O Presidente agradece e informa que 158 

os dados que havia colocado antes em sua fala eram da PNP 2019, pois a PNP 2020 só vai 159 

ser publicada em agosto desse ano, por isso esse levantamento mencionado pela Pró-reitora 160 

Elinilze é de suma importância, uma vez que a maioria dos estudantes do IFPA tem entre 161 

dezoito ou mais anos de idade, mas é preciso ter um olhar para o contingente considerável 162 

de alunos com menos de dezoito anos, também, ainda que já se tenha estudos e países 163 

vacinando pessoas com até doze anos, não se tem a garantia que para este ano que estamos 164 

buscando a retomada vá haver a vacinação para essa faixa etária. Passa a palavra para a Pró-165 

reitora Ana Paula, que inicia saudando a todos e esperando que estejam todos bem após 166 

esse primeiro período de vacinação. Fala de um apanhado bem generalista sobre o que pode 167 

contribuir para o planejamento de retomada das atividades presenciais, manifestando 168 

algumas questões que ainda não foram levantadas pela Pró-reitora Elinilze, mas que 169 

certamente serão tratadas na medida das circunstâncias e dos interesses da instituição. Cita 170 

que a primeira delas é que pensa que o Comitê, iniciando a tarefa de planejamento, 171 

precisaria se ocupar, em um primeiro momento e de imediato, em construir premissas, não 172 
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diretrizes, pois essas últimas serão a consolidação e resultado de todo o esforço que se inicia 173 

nesse momento. Diz que sabemos que quando a discussão chegar nos campi, ela chegará, 174 

como muitas vezes ocorre, de uma forma que não garante a integridade da informação e com 175 

vieses que, não raro, levantam dúvidas sobre o que está sendo feito nesse exato momento 176 

pelo Comitê, por isso acha que precisamos ter premissas que garantam segurança e ao 177 

mesmo tempo entendimento do trabalho que está sendo feito. Cita algumas dessas premissas 178 

como exemplo: que todos os atores do IFPA serão ouvidos nesse processo de planejamento; 179 

serão asseguradas estratégias de conclusão de cursos nos diferentes níveis e modalidades de 180 

ofertas, independente se os alunos ou servidores não consigam fazer o seu curso de modo 181 

presencial. Fala que precisamos tratar as especificidades e estas estratégias precisam estar 182 

postas e pensadas desde o princípio. Por isso mesmo, acredita que o e-mail enviado e aqui 183 

no Comitê vá ser tratado o fato de os servidores, espontaneamente, manifestarem o seu 184 

interesse em não receber a vacina, acha que isso deve ser trazido para o âmbito deste 185 

Comitê, CIS e CPPD, pois as categorias possuem a sua representação e elas devem ser a 186 

nossa força de interlocução e diálogo para entender (o processo), embora imagine que esta 187 

não vá ser a regra dentro IFPA, pois quando se observa pesquisas do Data Folha, em 188 

dezembro do 2020, 22% da população brasileira disse que não tinha interesse de ser 189 

vacinada, mas em pesquisa de março de 2021 esse número caiu abruptamente para 9%. 190 

Portanto, acha que a se basear por esses números, teremos questões muito pontuais para 191 

serem resolvidas nessa seara e, desse modo, precisamos ter um entendimento do que fazer 192 

nesses casos. Afirma que são essas algumas questões que precisam ser discutidas pelo 193 

Comitê, que precisa passar segurança para a comunidade, pois não basta ficar apenas no 194 

campo do discurso de que vamos voltar em agosto, pois precisamos dizer, ter documentos 195 

para mostrar e, nesse sentido, a PROPPG vai iniciar esta semana as tratativas com os campi, 196 

para que a partir deste diálogo consiga estabelecer, juntamente com as premissas que espera 197 

que o Comitê venha instituir, um planejamento de retorno das atividades presenciais do 198 

Instituto Federal do Pará. O Presidente agradece e diz que, de fato, este é um caminho a se 199 

seguir, considerando que esta é a primeira reunião que ocorre para discutir esse 200 

planejamento, de onde se pode estabelecer premissas, com decisões muito bem subsidiadas e 201 

justificadas. Acrescenta que precisamos ver que não estamos em uma bolha e que há as 202 

discussões das outras redes, que estão sendo feitas, e fala que após a fala do Pró-reitor 203 

Fabrício, a conselheira Diselma possa falar da reunião da Reitoria Itinerante no campus 204 

Abaetetuba, na última sexta-feira, onde ela trouxe os relatos das discussões que o campus 205 

realizou com diversas entidades do município de Abaetetuba. Fala que as discussões para a 206 

retomada das aulas do Estado estão proliferando na Rede Estadual e o próprio Ministério 207 

Público as tem acompanhado e que, certamente, o Conselho Estadual de Educação vai 208 

deliberar nesse sentido. Afirma que o IFPA tem a sua autonomia, mas que não devemos 209 

estar desconectados, sendo importante que esteja acompanhando as discussões das outras 210 

redes públicas de educação, notadamente a de Ensino Médio. Passa a palavra ao Pró-reitor 211 

Fabrício, que inicia saudando a todos e falando do avanço do plano de vacinação no estado. 212 

Fala da maturidade que já adquirimos ao longo da pandemia, considerando o fazer da 213 

Instituição, que tem por característica essa relação dialógica, num envolvimento muito direto 214 

nas relações humanas dos nossos servidores e alunos. Diz que tivemos que parar e repensar 215 



 

 

 
MEC – SETEC 

                   INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO PARÁ 
 
 

Ata da 12ª Reunião do Comitê de Risco - IFPA 

Realizada dia 21 de junho de 2021  

toda essa prática, levando em conta o distanciamento social, a impossibilidade da imersão no 216 

entorno, o uso das TICs nos ambientes remotos, considerando as dificuldades de nossos 217 

alunos na ausência de uma infraestrutura adequada de internet, computadores, 218 

principalmente para aqueles que estão em zonas rurais e os ribeirinhos. Fala que durante 219 

esse tempo todo houve muita discussão sobre o que é possível fazer e o que não é possível, 220 

considerando a pauta extensionista, e que tem pautado que o planejamento para esse ano seja 221 

mais assertivo e para as metas e indicadores estabelecidos tem-se a intenção de um 222 

cumprimento mais próximo do que consta no nosso PDI. Acrescenta que muitas estratégias 223 

e metodologias foram estabelecidas e que muita coisa foi experimentada, sendo que hoje a 224 

Instituição vem sendo desenvolvida através da metodologia híbrida, muito embora haja 225 

atividades que ocorrem de forma presencial, mas com todos os protocolos de segurança. Cita 226 

o exemplo de uma atividade do Pró-extensão, recentemente ocorrida, em que os alunos 227 

precisaram se fazer presentes no campus para a construção de um tanque de criação de 228 

peixes. Por isso através dessa maturidade e diálogo com as ações extensionistas é fato que 229 

muito do que foi experimentado e vem dando certo, vai ser mantido. Assim, mesmo 230 

considerando o planejamento presencial, diz saber que esse contexto híbrido vai ser 231 

mantido, porque vimos que a Instituição por meio de uma capacitação remota, lives, acaba 232 

atingindo bem mais pessoas do que aquela prática presencial de antes, logicamente, 233 

dependendo do contexto do projeto e que cada caso é um caso, em que precisamos verificar 234 

as situações em cima do que desenvolvemos. Fala que nessa situação de extensão híbrida 235 

que estamos vivendo, já temos a clareza de que o número de servidores envolvidos 236 

praticamente se manteve ao longo do tempo. Traz o exemplo do campus Abaetetuba, que em 237 

2020 teve cinquenta servidores envolvidos em práticas extensionistas, num tempo em que a 238 

pandemia estava em sua fase inicial, cheia de incertezas. Entretanto, o número de aluno é 239 

algo que diz lhe preocupar, postas as questões de dificuldades de infraestrutura para ações 240 

fomentadas de maneira remota, então, vê que o planejamento deste Comitê, em função das 241 

diretrizes que já foram estabelecidas, e das premissas também, precisa ser pautado e o foco 242 

deve ser no maior envolvimento dos nossos alunos, considerando os detalhes dessa 243 

participação, dessa preocupação em relação à infraestrutura, aos recursos necessários para 244 

que esses alunos possam ter uma maior participação. Traz uma outra preocupação que diz já 245 

existir nos grupos de gestores de extensão, que é a curricularização da extensão. Como já 246 

estamos com os PPCS atualizados quase que em sua totalidade, considerando a extensão 247 

sendo prevista dentro dos componentes curriculares, por meio dos projetos integradores e de 248 

todas as estratégias que estão dentro da nossa Resolução Interna, então, já no próximo 249 

processo seletivo já teremos muitos cursos tendo essa realidade sendo vivenciada, com ações 250 

extensionistas acontecendo desde o primeiro semestre. Pergunta porque está trazendo isso e 251 

responde que é preciso que o Comitê já tenha nesse planejamento e no seu radar que todos 252 

os alunos daquela turma que vai entrar no próximo processo seletivo precisam estar 253 

envolvidos, o que diferencia de um projeto de extensão, onde se tem quatro ou cinco alunos 254 

envolvidos, de uma turma de trinta. Considerando a curricularização, se temos uma turma de 255 

trinta alunos, todos eles precisam estar envolvidos naquela ação de extensão. Por isso, acha 256 

que isso precisa passar pelo Comitê, nesta construção coletiva de diretrizes ou premissas. 257 

Ademais, crê que a partir dessas diretrizes é preciso fazer o diálogo mais próximo com as 258 
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unidades de fomento constituídas em cada campus para que o planejamento das ações 259 

aconteça considerando esse direcionamento dado a partir deste Comitê, e aqui ressalta que 260 

existem essas unidades e a partir delas muitas ações continuam sendo desenvolvidas, seja na 261 

arte e cultura, na internacionalização, no esporte e lazer, empreendedorismo, no 262 

acompanhamento e atendimento do egresso. Diz que isso também precisa perpassar por este 263 

documento ou orientação que vai ser dada por este Comitê. O Presidente agradece e passa a 264 

palavra à conselheira Diselma, que saúda a todos os participantes da reunião. Fala dos 265 

desafios enfrentados pelo campus no ano passado, que não sabia como fazer no ensino 266 

remoto, mas que agora já tentando experimentar essa fase de construção de como pensar e 267 

fazer esse planejamento. Destaca que o campus Abaetetuba se reúne semanalmente para 268 

acompanhar as ações nesse tempo de pandemia, para poder subsidiar a gestão, e agora 269 

também para acompanhar o contexto do avanço da vacinação. Diz que desde o ano passado, 270 

é parte da sua agenda reuniões intersetoriais e internas, com a comunidade formada pelos 271 

docentes e técnicos, fazendo esse movimento. Diz que para a construção do plano de 272 

retomada, em um passado em meio a esta época que estamos vivendo, foi construída essa 273 

primeira experiência envolvendo esse diálogo intersetorial, num movimento ainda bastante 274 

tímido, mas que foram sendo trazidos os intersetores para o diálogo. Em um segundo 275 

momento, em fevereiro deste ano, ocorreu um segundo momento, e diz que agora estão em 276 

uma terceira fase: a construção de um plano vacinal no município de Abaetetuba, 277 

juntamente com a leitura da região de abrangência do campus, que é bastante ampla, mas 278 

que foi sendo delimitada a partir dos alunos que hoje são atendidos pelo campus, priorizando 279 

o diálogo com os municípios de Abaetetuba, Moju, Igarapé-Mirim e Barcarena, porém sem 280 

desprezar a leitura dos outros municípios, conforme a leitura municipal, estadual, nacional e 281 

mundial, no contexto da pandemia. Concorda com o Presidente, quando diz que causa um 282 

impacto muito grande falar de retomada em um momento em que o país atinge a marca de 283 

quinhentos mil mortos, mas trata-se de algo necessário, feito com muito cuidado, por isso 284 

foram criadas duas grandes agendas no campuse uma delas, a agenda intersetorial, foi 285 

vencida na semana passada, neste terceiro momento. Diz que em um primeiro momento, 286 

foram feitas reuniões com os sindicatos, com uma pergunta: “como vocês veem esse 287 

movimento?” e aí houve a participação do PROIFS, do SINASEP e do SINTEP, com quem 288 

o comitê do campus se reuniu na segunda-feira passada, para a construção desse diálogo, 289 

que foi ampliado para a participação de todos os professores, técnicos, para que a 290 

comunidade pudesse ter também esse olhar, em uma manhã muito produtiva, de muitas 291 

construções e reflexões, que subsidiem a gestão em seu planejamento. Fala que na terça-292 

feira passada a agenda foi com as Secretarias de Saúde, o que demonstra que o campus já 293 

vem realizando esse diálogo há um bom tempo, com as secretarias colocando como estão 294 

construindo esse plano de imunização, e com isso o IFPA começa a perceber como isso 295 

ocorre, entendendo que um aluno que vem de Moju, de Igarapé-Mirim, vai sair de sua casa, 296 

de sua ilha, de seu ramal, vai pegar ônibus, chegar no terminal de Abaetetuba e aí pegar o 297 

ônibus do IFPA. Então, é possível ver como é a projeção do avanço da vacinação e que 298 

Moju e Igarapé-Mirim vão imunizar jovens a partir dos dezoito anos de idade, até o final do 299 

mês de julho. Portanto, a discussão dessa política é fundamental, pois o campus recebe aluno 300 

de vários municípios, precisando ter esse levantamento de alunos com mais de dezessete 301 
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anos, com menos de dezessete, já que esse é também um parâmetro fundamental para a 302 

leitura da situação. Continua dizendo que na quarta-feira passada houve um momento com 303 

as secretarias de educação e os conselhos de educação desses municípios, com a 304 

participação da 3ª URE, da qual os municípios da região fazem parte, para a gestão se 305 

inteirar como está o planejamento desses órgãos, uma vez que o IFPA também compõe os 306 

conselhos municipais de educação. Daí, percebeu que os municípios que estão com a 307 

vacinação adiantada, já têm percurso formativo e metodológico de como vai ocorrer o 308 

ensino híbrido, mas sem nada pensado de retorno presencial 100%, e sim estratégias 309 

escalonadas. Pede para perceberem que a faixa etária (maior) dos estudantes dos municípios 310 

é abaixo dos dezessete anos, se pegarmos os anos iniciais do Ensino Fundamental, e para ela 311 

ainda não há previsão de vacinas. Diz que hoje à tarde, às quatorze horas, o campus já parte 312 

para uma agenda interna só com os servidores e colaboradores, também para responder a 313 

pergunta feita acima, num levantamento de realidade, para que não se tomem decisões sem 314 

leituras dos vários aspectos que estão associados com um possível retorno, e a cada diálogo 315 

que vai sendo construído surge uma nova pergunta e os municípios vão até ajudando a 316 

elaborar percursos formativos, num aprendizado para todos envolvidos. Fala que amanhã a 317 

reunião será com os pais e alunos, num processo de diálogo, para que a partir daí o Comitê 318 

do campus, à luz das orientações deste Comitê de Risco e do CONSUP possa tomar decisões 319 

que representem quem está próximo à gestão (servidores, alunos, pais e comunidade). Diz 320 

que quando esse diálogo acontece, é possível perceber várias compreensões, daqueles que 321 

querem voltar, daqueles que têm medo de voltar. Acrescenta que há uma agenda com a 322 

organização estudantil e outra com todos os estudantes, algo necessário e imprescindível 323 

nesse momento. O Presidente agradece e no chat coloca a informação de que dos alunos 324 

matriculados no IFPA em 2021, 85,7% possuem idade igual ou superior a dezoito anos e 325 

14,3% são menores de dezoito anos. Parabeniza o campus Abaetetuba pela iniciativa de 326 

manter essa discussão permanente com a comunidade não só de Abaetetuba, mas dos outros 327 

municípios da área de abrangência, já que dentro da própria área de abrangência existem 328 

realidades e fases distintas, por exemplo, no processo de vacinação. Inicia as inscrições com 329 

o conselheiro Manuel Fábio, que se dirige à conselheira Diselma dizendo que os 330 

encaminhamentos feitos por ela mostram o quanto o IFPA tem feito e o quanto ainda há por 331 

se fazer. Diz que o campus Rural de Marabá implantou o Comitê de Avaliação e 332 

Planejamento, que discute os dados regionais, políticas e, inclusive, discute com o 333 

departamento de saúde da comunidade acadêmica a elaboração de materiais e a própria 334 

política dentro do campus, e este comitê foi criado ano passado pensando na estratégia de 335 

avaliação para o retorno presencial às atividades, hoje tem um projeto de extensão aprovado, 336 

que é o boletim informativo do campus Rural de Marabá, que é um periódico de frequência 337 

entre duas ou três semanas. Diz que, semelhante ao campus Castanhal, seu campus tem o 338 

desafio da residência estudantil, por isso começa a discutir com o departamento de 339 

integração campus-comunidade para interagirem com as prefeituras sobre a possibilidade de 340 

que, em cada município, as secretarias de saúde e de educação possam pedir juntas a 341 

vacinação dos alunos de suas comunidades. Cita exemplos de localidades da área de 342 

abrangência do campus, pois se preocupa com a possibilidade de colocar alunos, em 343 

residência, no alojamento, na sala de aula e no restaurante, dia e noite juntos e se diz 344 
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preocupado em misturar alunos vindos de realidades de controle epidemiológico diferentes, 345 

por isso, pede o aval para em nome do IFPA fazer um ofício para pedir reunião com esses 346 

secretários de saúde e de educação, junto com os prefeitos, para abrir esse debate da 347 

imunização dos estudantes, já pensando na perspectiva do retorno presencial para o final de 348 

agosto, início de setembro. O Presidente agradece a contribuição e diz que entende essa 349 

questão da mesma forma, por isso se coloca à disposição, caso o campus Rural de Marabá 350 

precise de alguma intermediação com as prefeituras, mas mesmo com a vacinação dos 351 

estudantes, o protocolo exige que sejam feitos testes com eles, conclamando a colaboração 352 

do Dr. Camilo. Reporta-se ao campus Castanhal, onde o estudante não fica, 353 

necessariamente, o período todo internado no campus, pois em alguns casos ele retorna para 354 

sua residência aos finais de semana. Diz que, logicamente, o protocolo não vai ser detalhado 355 

agora nesta reunião de levantamento de premissas, mas é algo que dever considerado. O 356 

conselheiro Acácio fala que até a última reunião do Comitê havia uma dificuldade com a 357 

situação da pandemia em nosso estado, mas que agora se percebe que os dados têm 358 

mostrado uma melhora, ainda que em nível nacional ela tenha estacionado em um platô 359 

muito alto, porém salienta que nosso estado alcançou quase 10% da população imunizada 360 

com a 1ª e a 2ª doses, que ainda é um número pequeno. Acredita que municípios como 361 

Curitiba, Cuiabá, São Paulo estão tendo aumento de casos por causa do inverno, enquanto 362 

aqui começa um período de mais sol e calor, conforme foi observado ano passado, quando 363 

houve melhora no mesmo período do ano, por isso, com raras exceções, a maioria dos 364 

servidores e terceirizados dos campi já tiveram a oportunidade de se vacinar, como 365 

aconteceu no campus Castanhal recentemente, por isso acha que é possível já ver um 366 

horizonte muito mais perto do que se imaginava há um mês e meio atrás. Reforça as 367 

palavras da Pró-reitora Ana Paula e acha que é preciso ter muita preocupação de como essa 368 

mensagem vai chegar aos campi. Diz que haverá reunião do CONSUP na próxima quarta-369 

feira e, particularmente, acha que a partir da segunda quinzena do mês de agosto já haverá 370 

tranquilidade suficiente para retornar, apesar dos questionamentos de membros da 371 

comunidade sobre a questão de os estudantes não estarem sendo vacinados, porém, alguns 372 

municípios como Concórdia do Pará, Paragominas, já estão imunizando faixas etárias mais 373 

baixas com a primeira dose, por isso acredita que até o final de julho, início de agosto, uma 374 

parcela de nossos estudantes do pós-médio e superior já vão estar sendo vacinados. Fala de 375 

coisas que são contraditórias e cita o caso de que antes da pandemia havia trezentos 376 

estudantes que moravam dentro do campus o que, de certa forma, podemos considerar uma 377 

aglomeração, mas ao mesmo tempo são estudantes que vão permanecer dentro do campus, 378 

sem ficar saindo e entrando. Outra vantagem que vê no campus Rural de Marabá é que os 379 

alunos moram nos arredores do campus, em repúblicas, e crê que em torno de 20% dos 380 

alunos são moradores de Castanhal e 80% são moradores de sessenta, setenta municípios 381 

que se deslocam para a cidade, com uma boa parcela deles ficando em Castanhal, pela 382 

questão econômica, alternando os finais de semana que vão aos seus municípios de origem. 383 

Diz que desde o ano passado a equipe do campus deu uma organizada boa na estrutura, com 384 

pias e outras facilidades, mas logicamente ainda precisa de mais coisas, tais como uma 385 

quantidade maior de álcool em gel, máscaras, mas ressalta que é favorável que lá pela 386 

segunda quinzena de agosto ocorra o retorno, pois o estado apresenta indicadores positivos e 387 



 

 

 
MEC – SETEC 

                   INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO PARÁ 
 
 

Ata da 12ª Reunião do Comitê de Risco - IFPA 

Realizada dia 21 de junho de 2021  

a evasão está muito grande, com estudantes aguardando o retorno das aulas presenciais para 388 

solicitarem de volta suas matrículas. O Presidente agradece a contribuição nas discussões e 389 

passa a palavra ao conselheiro Adebaro, que saúda a todos e diz que do ponto de vista do 390 

campus Castanhal, ao longo das reuniões, vem sempre reforçando a necessidade de o 391 

campus estar disponível para a sociedade, logicamente, dentro das normas de segurança, 392 

mantendo o isolamento e o distanciamento, e a gestão vem trabalhando o processo de 393 

ensino-aprendizado, de forma remota, mas já desenvolvendo algumas atividades presenciais 394 

que envolvem tanto a realidade do campus, como os setores produtivos que possuem criação 395 

de pequenos, médios e grandes animais que precisam ser cuidados diariamente, além do 396 

desenvolvimento das atividades de pesquisa, com a execução de projetos de pesquisa e de 397 

extensão, porém há uma demanda grande da comunidade acadêmica, por parte dos 398 

discentes, da necessidade de avanço nas aulas práticas e nas atividades de estágio interno e 399 

externo, de forma mais ampliada. Por isso o campus vem se preparando para a partir de 400 

agosto avançar na oferta de disciplinas e aulas práticas, em função da necessidade e das 401 

especificidades dos cursos que o campus oferta, que cobram a prática dos estudantes que 402 

forma, principalmente no caso das turmas que estão em fase final de formação profissional.  403 

Lembra da complexidade do campus Castanhal, por ter alunos de aproximadamente setenta 404 

municípios do estado do Pará, o que coloca uma demanda muito específica para a gestão. 405 

Fala que a Diretora de Ensino Márcia já vem conversando com a Pró-reitora de Ensino 406 

Elinilze, no intuito de mostrar a realidade do campus e, do ponto de vista do retorno do 407 

ensino presencial, a única alternativa é utilizar a Pedagogia da Alternância, no âmbito de 408 

pensar um retorno que garanta a permanência não a curto prazo doa alunos, mas que seja de 409 

médio prazo, em torno de trinta dias, fazendo um planejamento de entrada e saída de turmas, 410 

principalmente no segundo semestre porque os alunos têm uma preocupação, bem como os 411 

docentes, com o avanço de seu processo de vacinação, o que garantiria um usufruto integral 412 

do campus. Fala da parceria da gestão com a prefeitura de Castanhal, que garantiu a 413 

vacinação de todos os servidores e terceirizados do campus, faltando agora apenas os 414 

discentes cuja faixa etária ainda não foi contemplada pelo cronograma oficial de imunização 415 

do município. Diz que a gestão está preocupada com isso e tem feito reuniões constantes 416 

com a equipe de ensino e o Comitê de Risco do campus, dialogando bastante sobre os 417 

avanços alcançados com a metodologia da pedagogia da alternância, o que é um 418 

aprendizado que se pretende colocar em prática a partir de agosto, com a retomada das 419 

atividades, de forma híbrida, num trabalho com um percentual bastante significativo de 420 

atividades presenciais internas e externas ao campus, principalmente na execução dos 421 

projetos de pesquisa e extensão e na realização dos estágios dos alunos. Passa a falar sobre a 422 

preocupação com a matriz orçamentária, que é um debate importante que deve ser colocado 423 

no âmbito desta discussão, dos sucessivos cortes que as instituições federais vêm sofrendo, 424 

que impacta significativamente no próprio planejamento de retorno às atividades, 425 

principalmente no que tange a retomada das compras dos materiais e de gêneros 426 

alimentícios, pois não adianta prever o retorno das atividades sem antes ter todas as 427 

garantias que envolvem a questão orçamentária do IFPA tanto da reitoria quanto dos campi, 428 

num planejamento de retomada com metas possíveis de serem executadas, articuladas com o 429 

orçamento anual do Instituto. O Presidente agradece e diz que, sem dúvida, a questão 430 
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orçamentária é um ponto crucial nessa discussão que não pode deixar de ser considerado. 431 

Passa a palavra para o conselheiro Agnaldo que reforça que Paragominas também está 432 

nesse planejamento e que no dia vinte oito de maio conseguiu vacinar todos os seus 433 

servidores e colaboradores e a partir dessa primeira dose foram iniciadas as tratativas dentro 434 

dos colegiados de cursos para que seja construído o planejamento para a retomada gradativa 435 

não só das atividades de ensino, mas também das atividades administrativas a partir de 436 

agosto. Fala que hoje é o prazo para que cada coordenação apresente qual é são as 437 

prioridades, considerando que não ainda não é possível retomarmos plenamente todas as 438 

atividades de ensino, sobretudo para os alunos que estão com dificuldades de aprendizagem. 439 

Diz que a pretensão é que o retorno já se dê em agosto, com a abertura de laboratórios da 440 

instituição para que as aulas práticas já comecem de forma gradativa a partir de agosto, até 441 

funcionarem plenamente lá pelo final de setembro, quando os servidores e colaboradores do 442 

campus já vão estar vacinados com a segunda dose. Destaca que o campus, desde o ano 443 

passado, tem planejado a aquisição de materiais que são de suma importância para garantir a 444 

segurança de todos e diz que conseguiram este ano a instalação de recipientes de álcool em 445 

todas as salas, de lavabos nos principais espaços do campus, além da aquisição de 446 

equipamentos como medidores de temperatura, oxímetros, enfim, toda a estrutura básica 447 

para cumprir os protocolos de segurança que o campus já tem. O Presidente agradece e 448 

elogia as informações trazidas pelo conselheiro e lembra que as Diretrizes aprovadas e 449 

atualizadas em 2021 dão as orientações devidas e prevê discussões como as que foram 450 

trazidas pela conselheira Diselma e conselheiros Adebaro e Agnaldo, não havendo, portanto, 451 

nenhum impedimento para que essas ações estejam acontecendo. Então, a importância desse 452 

planejamento que ora ocorre é a necessidade de revisitar essas diretrizes, estabelecendo as 453 

premissas, como falou a Pró-reitora Ana Paula. Em seguida, passa a palavra ao conselheiro 454 

Francisco, que parabeniza os campi que já estão iniciando esse diálogo com as 455 

comunidades, tal como foi feito na proposição dos protocolos no início da pandemia, quando 456 

não havia nenhum tipo de experimentação, para que possamos retornar com segurança, 457 

retomar as atividades de forma clara e compreendendo todos da comunidade. Fala que o 458 

movimento que a conselheira Diselma tem feito no campus Abaetetuba é significativo e, 459 

como ela colocou, nem todo mundo vai compreender esse processo, mas é necessário que se 460 

avance e louva a iniciativa de retomada de reuniões deste Comitê, para que possam pensar, 461 

discutir, de forma compartilhada, agora que se aproxima a possibilidade de retorno. Diz que 462 

ficou preocupado com o e-mail enviado pelo conselheiro Lucivaldo sobre servidores que 463 

não querem se vacinar, e gostaria de ouvir a sua manifestação, caso ele esteja na reunião. 464 

Entende que o IFPA não tem possibilidade legal de obrigar aqueles que se recusarem, mas 465 

vê talvez um motivo de provocar o procurador quanto a essa questão, mas acha que se essa 466 

coisa se intensificar, é preciso analisar caso a caso, diante da possibilidade de retorno em 467 

breve. Fala que gostaria de retomar algo já falado na reunião, que é o diálogo com a 468 

comunidade. Diz que pelo que percebe há a possibilidade de um retorno híbrido, justamente 469 

para poder contemplar aqueles que ainda precisarão continuar em casa. Outra questão que 470 

coloca em discussão é que alguns IFs e universidades têm colocado a possibilidade de não 471 

retorno às atividades devido às restrições orçamentárias provocadas por cortes significativos, 472 

sem previsão de recomposição, o que inviabiliza a criação de infraestruturas para esse 473 
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retorno, por isso acha importante essa questão aqui colocada. Outra questão que ele diz ter 474 

colocado por e-mail, que foi incentivada pelo reitor de assim ser feita, é o diálogo com as 475 

outras instituições, para um retorno conjunto, numa sintonia com a UFRA, UFPA e a própria 476 

UEPA, para que possam, enquanto instituições de ensino superior, pensar numa estratégia de 477 

unificação desse retorno, e não descompassada. Diz que a realidade do IFPA é muito mais 478 

complexa porque ele se espalha pelo estado inteiro, com cada campus com a sua própria 479 

realidade, mas pensa que não perdemos nada estabelecendo esse diálogo. Não sabe quem 480 

das outras instituições poderia fazer essa ponte conosco, para estreitar as relações com elas e 481 

ver (as coisas) de um modo científico. No chat a Pró-reitora Elinilze lembra das escolas de 482 

referência das universidades e das escolas da Educação Básica. O conselheiro Francisco 483 

agradece a lembrança e acha que poderia haver esse contato. Diz que desde sempre esse 484 

Comitê tem se pautado pela ciência, naquilo que ela aponta como caminhos possíveis e, 485 

obviamente, olhando para a nossa realidade e aplicando essas perspectivas a ela. Encerra 486 

reforçando a importância de o Comitê discutir essas questões e de aumentar a frequência de 487 

suas reuniões daqui por diante. O Presidente agradece e diz que sobre a questão do 488 

orçamento, foi aberta quase que uma mesa de discussão com o MEC, através da Secretaria 489 

Executiva, e toda quinta-feira há uma reunião justamente para tratar desse assunto, com 490 

participação da Secretaria de Orçamento, o Secretário Executivo, a ANDIFES e o CONIF, 491 

participando como membro deste último este ano. Fala que tem havido avanços no 492 

desbloqueio dos recursos e, na semana passada, dos 13% que estavam bloqueados foi 493 

conseguida a liberação de 5,8% e já a ANDIFES e o CONIF asseguraram para o Secretário 494 

que para a retomada presencial, além da liberação do restante dos recursos, cerca de 8%, há 495 

necessidade de recomposição nos termos de 2020. Por isso, diz que é preciso colocar de 496 

forma bem transparente para os membros do Comitê que mesmo que as atividades retornem 497 

em setembro e que não vão ser de uma forma total, vai haver uma redução do custeio. Fala 498 

que o consumo mensal de energia elétrica do IFPA é de cerca de oitocentos e cinquenta mil 499 

reais, numa condição de funcionamento pleno, mas atualmente essa despesa está em torno 500 

de trezentos e cinquenta mil. Então, há que se considerar que teremos poucos meses até o 501 

final do ano com o custeio para o funcionamento menor, teríamos condições dessa retomada 502 

híbrida, desde que haja o desbloqueio e que pelo menos parte desse recurso seja recomposta, 503 

em relação a 2020. Fala que há uma sinalização positiva e que é muito provável que o 504 

restante dos recursos seja liberado, mas o fato é que esse planejamento de retomada pode ser 505 

feito considerando esse desbloqueio e que a retomada vai se dar no final de agosto, início de 506 

setembro. Porém, lembra que haverá mais despesas, como com a limpeza e sanitização dos 507 

ambientes e aquisição de insumos para atendimento dos protocolos de biossegurança, por 508 

isso a necessidade da recomposição. Concorda com a ampliação da discussão e diz que vai 509 

provocar o fórum das instituições de ensino e pesquisa do estado do Pará, chamado FIESPA. 510 

Diz que vai provocar o fórum para fazerem, em um primeiro momento, uma reunião do 511 

próprio Fórum para levar essa questão e depois poder propor que os representantes dos 512 

membros dos comitês das entidades participantes possam discutir a questão. Fala que cada 513 

instituição tem seu próprio comitê e esse é outro ponto interessante dessa ampliação, de 514 

poder compartilhar experiências desses comitês. Entende como encaminhamento essa ação 515 

de reunir o fórum e tentar convergir para uma deliberação, considerando as realidades de 516 
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cada instituição, afinal de contas o contingente de alunos que têm menos de dezoito anos, 517 

nessas universidades, é muito pequeno, quando comparado aos que têm mais de dezoito, e 518 

diz que o IFPA tem um contingente bastante significativo, cerca de 14%. No chat o Diretor 519 

Danilson informa que o valor de oitocentos e cinquenta mil gastos mensalmente com 520 

energia foi o registrado em 2019. O Presidente confirma dizendo que este foi o último 521 

parâmetro que tinha disponível. Registra o grande esforço que está sendo feito para a 522 

instalação das miniusinas fotovoltaicas nos campi, que vão trazer redução de energia para 523 

toda a instituição. Lista a instalação das miniusinas a ocorrer em Belém, Reitoria, 524 

Ananindeua, Castanhal e Vigia, ressaltando que isso vai trazer benefícios para todos, algo 525 

relevante não somente para esse momento de pandemia, mas para que a Gestão possa aplicar 526 

os recursos de custeio para outras ações, notadamente, ensino, pesquisa e extensão. Passa a 527 

fala para o conselheiro Anderson que faz um comentário sobre os campi que ficam na 528 

região do Baixo Araguaia e na região de Carajás, registrando que além das dificuldades 529 

próprias do estado, essa região foi uma das poucas que permaneceu no embandeiramento 530 

vermelho, transitando entre vermelho e laranja, e não acompanhava o calendário, talvez pela 531 

interiorização ou qualquer coisa dessa natureza. Diz que gostaria de pontuar se o seu 532 

entendimento sobre essa situação está correto, com todo mundo convergindo que o retorno 533 

aconteça no segundo semestre do calendário acadêmico, ou seja, em setembro, o que 534 

coincide com a aplicação da segunda dose da vacina, enquanto até lá já se tem um 535 

posicionamento melhor da imunização dos alunos. Fala que no campus Parauapebas está 536 

sendo feita uma conscientização, mas sem forçar os servidores e os alunos, sendo estes 537 

últimos em sua maioria da faixa etária de menores de dezoito anos, não sendo possível ainda 538 

nem fomentar essa ideia, o que tem sido feito entre aqueles alunos que estão dentro do nível 539 

passível de vacinação, de forma bem pacífica, dentro dos meios sociais, dos grupos e dos 540 

contatos pessoais, e isso se ocorreu nos dias do último fim de semana quando, 541 

coincidentemente, ocorreu a vacinação dos servidores e colaboradores do campus, lançando 542 

mão da ajuda do setor de Qualidade de Vida para aqueles que desejarem se vacinar, para 543 

facilitar o processo. Diz que a ideia do campus Parauapebas é que tudo que aconteça seja em 544 

função do calendário vacinal e nessa ação de vacinação de todos os servidores aptos para se 545 

vacinarem, a ideia é que retomem como nunca pararam, aliás, as atividades de gestão – 546 

secretaria, direções, CGPs, gabinetes etc. – mantendo esta dinâmica. Admite que, 547 

obviamente, não dá para abrir os portões para todas as atividades que o campus oferece para 548 

a comunidade. Enfim, fala que o importante é ir aos poucos se organizando para que, 549 

independente do início das atividades presenciais de ensino, já iniciem algumas atividades 550 

administrativas, mais especificamente da gestão, sempre pensando na comunidade atendida 551 

em seu entorno. Por isso, acredita que o campus está alinhado com o contexto geral da 552 

Instituição e se coloca à disposição. O Presidente agradece, parabenizando pelo esforço 553 

feito pelas gestões dos campi, para se adaptarem a tantos desafios apresentados. Fala ao 554 

conselheiro Francisco que concorda com a consulta ao procurador do IFPA, que não 555 

mencionou anteriormente, sobre a questão daqueles servidores que se recusarem a receber a 556 

vacina. Diz que esse é um aspecto jurídico que precisa ser apurado e que já há movimentos 557 

políticos acontecendo, como no Senado onde recentemente foi aprovado um “passaporte da 558 

vacina”, e depois repassado para a Câmara, um documento que permite que a pessoa adentre 559 
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alguns lugares a partir do cumprimento do esquema vacinal. Diz que até onde sabe não há 560 

uma lei que obrigue a pessoa a se vacinar, mas já há alguns entendimentos do risco coletivo 561 

existente que uma pessoa representa para uma comunidade. Por isso acha que isso precisa 562 

estar dentro dessas diretrizes, em um momento adequado, para ser discutido e esclarecido, 563 

tudo respaldado na análise jurídica que o caso requer. Passa a palavra para o conselheiro 564 

Lucivaldo, para ouvirem sobre a questão da vacinação em seu campus. Ele inicia saudando 565 

os membros do Comitê e antes de entrar no ponto solicitado de pauta, o da vacinação, faz 566 

um apanhado geral das atividades do campus, destacando que atualmente o campus Itaituba 567 

está funcionando com cerca de 90% das administrativas de modo presencial, com somente 568 

os casos de servidores com comorbidades ou os previstos nas diretrizes desenvolvendo 569 

atividades remotas. Fala que algumas atividades de ensino também estão sendo realizadas 570 

remotamente, ainda que alguns docentes coordenem algumas de forma ‘sombreada’ (com 571 

momentos presenciais). Destaca a retomada de visitas aos municípios da área de atuação 572 

para levantamento das informações relacionadas à Covid e às estratégias que estão sendo 573 

utilizadas para a condução dos planejamentos e atividades de ensino para os níveis 574 

fundamental e médio, em um trabalho articulado com a SEDUC, na atuação com as URE de 575 

Itaituba e Santarém, devido dois municípios da área de atuação do campus estarem ligados à 576 

esta última URE. Prossegue falando da discussão ampliada com as instituições de ensino, 577 

como a UFOPA e outras faculdades locais, para definir estratégias de retorno. Diz que 578 

praticamente todas as instituições da região estão com as atividades retomadas, desde as de 579 

atendimento ao público até as festivas, com a redução do bandeiramento para amarelo em 580 

toda região do Tapajós, o que faz com que todas os serviços funcionem normalmente e 581 

quase sem restrições. Acrescenta que essa liberação está sendo acompanhada por meio da 582 

ocupação de leitos e a redução significativa de óbitos ocorrida nas últimas semanas. Com 583 

relação à vacinação, diz que o município está vacinando na faixa de quarenta e oito anos, 584 

sem comorbidades, e já foi liberado que todos acima de dezoito anos, com algum tipo de 585 

comorbidade, possam se vacinar, o que acha ter contribuído para a diminuição dos impactos 586 

advindos da Covid. Fala do movimento bem-sucedido de conscientização na comunidade 587 

indígena, especialmente nos municípios de Novo Progresso, Itaituba e Jacareacanga, que 588 

têm recebido muitas fiscalizações ambientais, o que tem, de certa forma, mobilizado a 589 

população na questão vacinal. Diz que o campus está auxiliando a prefeitura nesse debate, 590 

buscando alternativas de pacificar as situações de tensão que ocorrem por conta do 591 

desenvolvimento de muitos grandes projetos na região, tais como hidroelétricas, garimpos, 592 

exploração de madeira etc. Fala que a parceria com a prefeitura do município garantiu a 593 

inclusão de todos os servidores e colaboradores do campus no processo vacinal ocorrido na 594 

última sexta-feira, com a vacinação de aproximadamente setenta servidores, dos cento e 595 

vinte inscritos. Outros já tinham sido vacinados anteriormente, por comorbidades, outros 596 

tinham se vacinado em outros municípios, restando alguns que ainda não se vacinaram por 597 

duas condições: ou porque estão com algum tipo de problema de saúde, ou por terem 598 

manifestado o não interesse em se imunizar, como foi o caso de pelo menos três servidores 599 

do IFPA e seis terceirizados. Declara que este é um dos motivos trazidos para a apreciação 600 

deste Comitê, haja visto que após a etapa de vacinação ocorrida, a gestão solicitou a 601 

listagem à prefeitura e pediu que os servidores e colaboradores que se vacinaram em outros 602 
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locais declarassem a imunização, para que pudesse ser feito um levantamento e se ter um 603 

controle de quem já se vacinou, efetivamente, com a primeira ou segunda dose. Diz que 604 

alguns outros servidores estão afastados para qualificação, mas eles também foram 605 

consultados e pelo menos a metade ainda está aguardando nas cidades onde estão estudando 606 

para, provavelmente, em agosto ou setembro receberem a vacina, por conta da idade ou do 607 

grupo que ocupam, mesmo sendo professores, pois grandes centros como o Rio de Janeiro e 608 

Manaus há calendários próprios estabelecidos. Expressa que sua preocupação maior é com 609 

as pessoas, ainda que poucas, que declinaram de receber a vacina, pois como já foi posto, há 610 

alguns entendimentos, como o do STF, de que o cidadão deve submetido de forma 611 

compulsória à vacinação, conforme está previsto na Lei Nº13.979/2020, porém essa 612 

imunização não pode ser feita à força. Por isso, pede que a instituição possa estabelecer a 613 

partir de suas diretrizes quais os procedimentos a adotar, que possam garantir que os 614 

servidores e colaboradores do IFPA estejam, efetivamente, imunizados. Entende que esta 615 

discussão deva afetar também a comunidade acadêmica pois, nela poderá haver um grupo 616 

maior de pessoas, não imunizadas por questões filosóficas ou religiosas. Diz que isso tem 617 

preocupado a gestão, que em diálogo com a equipe interna tem colocado isto para a 618 

comunidade externa, especialmente para a Secretaria de Saúde, onde se percebe que a 619 

própria prefeitura e o Estado estão tendo esse problema, pelo menos neste primeiro 620 

momento. Destaca que o campus tem feito a campanha de conscientização da importância 621 

da vacinação, pelos exemplos fáticos de perdas de colegas, familiares, amigos e pela 622 

relevância que a ciência tem apontado. Por isso, pede que o Comitê permita essa discussão 623 

mais ampliada e que possa ser deliberado, baseados no que a lei permite, que possam tomar 624 

decisões relativas à atuação dos servidores, quais sejam o retorno presencial ou de forma 625 

remota, quais sejam as atividade presenciais, especialmente aos terceirizados que compõem 626 

contrato administrativo que, de certa forma, remete a gestão ao entendimento que as 627 

carteiras de vacinação precisam estar devidamente atualizada, o que obriga a empresa a 628 

enviar colaboradores que estejam cumprindo este requisito legal, tirando da Instituição a 629 

cobrança do cumprimento desta imunização. Fala dessa preocupação para a reabertura do 630 

campus, já tendo sido cobrado pelos pais de alunos e pelos próprios discentes. O Presidente 631 

agradece e concorda que o Comitê precisa se debruçar sobre essa discussão e ver tudo que 632 

está relacionado a ela, sempre buscando a saúde e segurança dos servidores e estudantes, o 633 

que certamente passará por uma análise e avaliação jurídica. Admite que é preciso ser feito 634 

um trabalho de conscientização e que no próprio Gabinete houve um caso de uma 635 

trabalhadora terceirizada que inicialmente se recusou a receber a vacina, mas que com uma 636 

conversa sobre a importância para ela e para sua família aceitou, por fim, se vacinar. No chat 637 

a conselheira Rosângela havia perguntado antes como os setores de gestão estão sendo 638 

preenchidos nos campi e se os docentes estão trabalhando presencialmente. O Presidente 639 

responde que isso tem a ver com as diretrizes que foram estabelecidas nos campi para a 640 

retomada. Se algum setor retornou, independe se o servidor é técnico ou docente, e a 641 

atividade tem que ser feita de forma presencial, ele precisará estar presente, a não ser que 642 

possua alguma restrição prevista pelo próprio plano de retomada do campus, conforme a 643 

situação de cada um. Diz que deve ser respeitada a isonomia entre os servidores e que essa 644 

prerrogativa não deve ser dada pelo cargo, e sim pelo plano. O conselheiro Anderson pede 645 
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a palavra e diz que a questão surgiu no momento de sua fala e o que iria responder no chat 646 

era exatamente o que o Presidente acabou de falar e que quando o docente aceitou a 647 

condição de gestor, seja de que setor que for, ele está consciente de tudo e quando foi 648 

necessário o retorno e a atenção a algum ponto específico, por exemplo, nos momentos de 649 

matrícula e lançamento de editais de assistência estudantil, o servidor teve que se fazer 650 

presente, sem distinção nesse sentido, pelo menos no campus Parauapebas. O Presidente 651 

concorda e acrescenta que principalmente a prática do ensino está sendo feita de maneira 652 

remota, porém, imaginando que esse servidor seja um docente, que ministra as aulas on-line, 653 

mas sua atividade requer que ele esteja presencialmente no campus, é evidente que ele tem 654 

que cumprir o que está disposto no plano. Dá continuidade, chamando o conselheiro 655 

Aldrin, que inicia agradecendo a gestão do Reitor Cláudio Alex, informando que na semana 656 

passada houve uma ação da Reitoria Itinerante no campus Cametá, onde houve a reunião da 657 

equipe da Reitoria com a equipe do campus, e um dos pontos tratados foi a retomada gradual 658 

das atividades. Destaca que a forma como este tema foi tratado amenizou algumas questões 659 

que vinham sendo colocadas dentro das redes sociais, que permeiam a comunidade. Elogia a 660 

iniciativa da Reitoria Itinerante e pede que isso ocorra mais vezes, pois é a vontade que a 661 

comunidade expressa. Diz que há um ponto sobre o qual não vai se pautar, pois muitas 662 

coisas dele já foram colocadas por outros conselheiros aqui na reunião, e que o momento de 663 

retomada, para ele, não se dá somente com a vacinação, pois pensa que a pandemia é um 664 

movimento coletivo, e que se pode ver que em alguns lugares, mesmo com a vacinação as 665 

curvas de contágio têm subido, por isso pensa que a vacinação é um ponto a ser observado 666 

(mas não o único). Fala que em Cametá todos os servidores e colaboradores já foram 667 

vacinados, o que abre a perspectiva de se iniciar um plano de retomada a partir do mês de 668 

agosto, visando iniciar as atividades no mês de setembro, porém é importante deixar para a 669 

comunidade que a vacinação é o ponto que melhor nos coloca dentro do aspecto seguro, mas 670 

temos a responsabilidade e compromisso com essa pandemia na sociedade como um todo, 671 

entendendo que a educação cumpre um papel importante na sociedade, na medida em que ao 672 

mesmo tempo que informa, ela constrói elementos para que a população se proteja mais. 673 

Fala que em Cametá essa retomada se dará de forma gradual, observando indicadores de 674 

vacinação da comunidade local e acompanhando o que dizem as agências de saúde e as de 675 

pesquisa, em um contexto mais geral, seguindo as orientações do que as agências sanitárias 676 

e de segurança decidirem.  Chega, então, em um ponto que diz que gostaria de provocar a 677 

Direção de Gestão de Pessoas, propondo que a instituição tenha dados oficializados dos 678 

servidores que já foram vacinados, com o próprio servidor informasse para a CAQV sobre 679 

sua situação vacinal, dentro de um instrumento de gestão que permitisse a gestão 680 

acompanhar os quantitativos de servidores e colaboradores vacinados, porque o que se sabe 681 

até agora é somente o que foi postado em redes sociais ou o que as pessoas declararam, mas 682 

acha que essa informação precisa ser incorporada à Instituição através de uma ação da 683 

CAQV e da PROGEP. Outro ponto que alerta ao Comitê é que no campus Cametá já está 684 

sendo feita a discussão com o comitê de risco do campus, para a retomada das atividades 685 

que, na verdade, já tem retornado no campo administrativo e para algumas ações práticas no 686 

campo do ensino, que precisam de atividade presencial, e daí algumas questões têm surgido, 687 

tais como o formato híbrido possui algumas condições peculiares dos campi mais novos, 688 
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relacionadas à disponibilidade de recursos humanos, como no caso dos docentes, por 689 

exemplo. Algumas disciplinas ele tem mais de um servidor que podem assumir o mesmo 690 

componente curricular, mas diz que a estratégia que tem usado é que em razão da pandemia 691 

e da capacidade de atender hoje essa demanda, que num formato híbrido, talvez tivesse que 692 

separar as turmas em duas, para atender o distanciamento social, o que criaria uma carga 693 

horária dobrada nesse componente disciplinar. Por isso, fala que o que o campus tem feito é 694 

lotar dois professores por componente curricular, pois em Cametá há um quantitativo de 695 

docentes que permite se fazer isso, para garantir que a carga horária não extrapole, 696 

entretanto, diz haver casos como nas áreas de geografia e história em que não pode fazer 697 

isso, pois quando dobra a carga deles, eles precisam cumprir uma jornada de trabalho 698 

dobrada. Pergunta como fica esse formato, se mantém o ensino remoto até o final do ano, 699 

garantindo que as atividades práticas e presenciais aconteçam, sendo autorizadas, por 700 

Portaria, por isso apresentou nessa semana essa questão para a PROEN, além disso, questões 701 

operacionais estão surgindo agora na discussão do plano de retomada. Finaliza dizendo que 702 

esse plano de retomada, de uma forma muito responsável de toda a equipe de gestão do 703 

campus, ocorreu de forma muito dialogada e democrática dentro dos colegiados e ele vai 704 

aferir algumas particularidades que são características da comunidade do campus Cametá. 705 

Diz que há servidores que estão ansiosos para retomarem suas atividades, enquanto outros 706 

têm demonstrado uma certa resistência para retomarem suas funções de forma presencial. 707 

Acha que isso vai acontecer em todos os campi e nesse momento é importante atribuir a este 708 

processo todo a necessidade de se fazer aquilo que nos cabe como servidores públicos, cujas 709 

atividades devem ser mantidas para a sociedade, por isso reforça a importância desse 710 

processo ser amplo e que dialogue com todos, incluindo a comunidade discente, dando 711 

ouvido a quem precisa ser ouvido neste momento importante, para que todos retornem às 712 

atividades de forma mais tranquila. O Presidente agradece, concordando com o que foi 713 

exposto, para em seguida destacar a ponderação feita pela Pró-reitora Elinilze no chat, onde 714 

diz que não necessariamente é preciso assumir arranjos educacionais que dividam as turmas 715 

em dois e distribua para dois professores, e que se tratarmos o planejamento educacional 716 

com metodologias ativas, por exemplo, podemos construir arranjos diferentes desse. Passa a 717 

palavra para o conselheiro Anderson, que saúda a todos e inicia falando sobre o campus 718 

Tucuruí e a alternância do bandeiramento, que ora está vermelho, ora está amarelo, e diz 719 

que, de fato, o prefeito flexibilizou tudo na cidade, mesmo antes quando todo o estado 720 

estava no bandeiramento vermelho, e com isso os índices de contaminação por Covid ainda 721 

estão bem altos, isso pelo que se ouve falar, pois anteriormente havia um Comitê de Risco 722 

da gestão municipal anterior, que semanalmente tinha uma live transmitida pelas rádios 723 

informando do cenário pandêmico, mas essa nova gestão desfez esse Comitê e apenas 724 

publica um boletim, onde se observa que os números ali não condizem com o que se ouve 725 

falar, pois no campus há professores da área da saúde, com colegas que trabalham no 726 

Hospital Regional e na UPA, de onde vem relatos diferentes do que está sendo divulgado. O 727 

que se sabe de fato é que o Regional está com ocupação (de leitos de UTI) acima de 80% e 728 

criou-se, também, uma estrutura chamada de ‘covidário’, para onde vão os pacientes com 729 

sintomas leves e intermediários e se sabe que a ocupação desta estrutura está acima de 70%. 730 

Fala que houve no campus o caso de um colaborador que um dia antes da vacinação fez o 731 
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teste para Covid e deu positivo, sendo com isso afastado, e do caso de dois servidores do 732 

campus que estavam com a doença e um deles, juntamente com a esposa, ficou muito mal 733 

uma semana depois de ter tomado a vacina, sem ter que ser internado, felizmente. Fala que 734 

os servidores com suspeita estão fazendo testes e que a situação no município é, portanto, 735 

bem grave e estão sendo tomadas todas as precauções no campus, onde somente o gabinete 736 

está com atividades presenciais, com os outros setores atendendo somente por convocação 737 

da Direção Geral e o que for possível resolver remotamente assim está sendo feito. Fala que 738 

está sendo discutida em reuniões de gestão a possibilidade de retorno e há um entendimento 739 

que o campus pode iniciar o retorno presencial das atividades administrativas, ainda em 740 

setembro, depois da segunda dose da vacina e que passarem os dias que a vacina pede; e 741 

retorno das atividades de ensino só em outubro, porque acredita que qualquer menção de 742 

retorno de aulas antes de outubro geraria uma ansiedade muito grande junto aos servidores. 743 

Outra coisa que chama atenção é para os índices de internação dos jovens acima de dezoito 744 

anos está aumentando, conforme os noticiários, em virtude da maior exposição deles 745 

decorrente de seus hábitos de saídas e aglomerações, o que o deixa preocupado com um 746 

provável retorno, e como disse em outras reuniões, do portão para dentro a gestão consegue 747 

pontuar todas as variáveis e corrigir os possíveis pontos de risco no campus, mas do portão 748 

para fora isso não é possível. Fala que o campus tem estoque de máscaras para discentes e 749 

colaboradores, álcool, substâncias para fazer a sanitização, enfim, vai buscar esse diálogo 750 

com a comunidade interna e o único ponto que o está deixando preocupado é de chamar o 751 

Comitê de Risco do campus e dizer que é preciso fazer um planejamento para setembro e 752 

um para outubro e ver como isso vai impactar nos alunos e nos seus pais, em relação à 753 

vacinação. Informa que não teve notícias de que algum servidor tenha se recusado a tomar a 754 

vacina, havendo apenas algumas situações envolvendo colaboradores, mas a importância da 755 

vacinação foi explicada ao encarregado da empresa terceirizada e que vai ser feito um 756 

levantamento dos servidores e colaboradores que tomaram a vacina quando for determinado 757 

o retorno das atividades, tendo que ser tomadas, obviamente, providências quanto aos que 758 

tiverem optado por não se imunizar, a fim de que não coloquem em risco a maior parte da 759 

comunidade do campus. Após isso, diz que todos entenderam e tomaram a vacina e, por 760 

isso, garante que todos os servidores do campus Tucuruí se imunizaram com a primeira dose 761 

da vacina. Por isso, não vê com bons olhos o retorno das atividades presenciais antes de 762 

outubro. No chat o conselheiro Manuel Fábio diz que no campus Rural de Marabá houve 763 

servidores e colaboradores que não queriam se vacinar, mas que após conversa foram todos 764 

persuadidos a mudarem de ideia. Também, a conselheira Rosângela fala que no campus 765 

Altamira os terceirizados todos tomaram a vacina felizes, mas que houve servidores que não 766 

aceitaram a imunização. O Presidente agradece e faz a ponderação de que a preocupação 767 

sempre existe quando se vai discutir um tema tão complexo, que envolve tantas questões e 768 

muita gente tem opiniões distintas, com campi em estágios distintos, mas acha que não 769 

devemos nos preocupar em nos sentarmos para debater, discutir, planejar. Fala que ninguém 770 

está aqui falando que está planejando para voltarem em agosto, setembro. Não foram faladas 771 

datas ainda, porque isso vai depender da realidade de cada campus, do panorama 772 

epidemiológico, de uma série de fatores que vão ser levantados. Diz que o IFPA já deu 773 

provas suficientes da sensibilidade e da seriedade com que esse tema vem sendo tratado, ao 774 
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longo desse um ano e três, quatro meses, sempre com a premissa do cuidado com a saúde de 775 

todos, mas diz que não dá para se preocupar apenas em não gerar ruído com os nossos 776 

servidores, não podendo serem ouvidos apenas eles. Fala que quando os planos foram 777 

aprovados no Comitê e no CONSUP, necessariamente era preciso ouvir a comunidade, os 778 

estudantes, os pais, por exemplo, por isso que essa é uma das premissas faladas pela Pró-779 

reitora Ana Paula, lá no início, que é a participação ampla da comunidade, para se possa ter 780 

uma visão geral, inclusive, das perdas que se está tendo, também, no aprendizado desses 781 

estudantes, evasão etc. ao longo desse período. Admite que existe sempre a preocupação de 782 

como a comunidade vai recepcionar esse debate, mas não podemos nos furtar de fazê-lo, 783 

então, estimula o conselheiro Anderson a convocar o Comitê Local para essa discussão, e 784 

que ninguém está aqui definindo que se vai voltar em setembro ou outubro, mesmo porque 785 

na última reunião deste Comitê, em vinte e oito de abril, conforme lembrado pelo 786 

conselheiro Acácio, a realidade do momento era muito distinta, onde não havia perspectiva 787 

de vacina, portanto, pode ser que ao longo desse tempo, medindo os indicadores, ouvindo 788 

outras instituições, como proposto pelo conselheiro Francisco, levantando dados, como 789 

proposto pelo conselheiro Aldrin e acatado pelo Diretor Sistêmico Fábio, possa-se avaliar a 790 

tomada de decisões, tal como foi no primeiro plano, onde havia campi que planejaram o 791 

retorno de algumas atividades presenciais para janeiro deste ano e outros até para dezembro 792 

do ano passado, e depois viram que não era possível, mas agora o contrário também pode 793 

acontecer, pois estamos caminhando para uma outra realidade, que deveria ter sido muito 794 

mais seriamente tratada pelas autoridades em muito menos tempo, mas que estamos 795 

avançando. Por isso, acha que não podemos nos furtar deste debate e isto deve ser um dos 796 

encaminhamentos desta reunião, até com as experiências trazidas aqui pelos conselheiros 797 

Aldrin, Diselma, Manuel Fábio, Anderson e Lucivaldo. Passa a palavra ao conselheiro 798 

Bruno, que saúda a todos e inicia se apresentando, por ser o mais recente dos diretores, e 799 

expressando sua satisfação de estar participando desta reunião. Aproveitando a fala do 800 

Presidente sobre experiências, diz que a sua completa hoje sessenta e cinco dias, por isso 801 

precisa de muito apoio para poder conduzir as atividades no campus, o que não tem sido 802 

muito fácil, dadas as condições atuais. Prossegue dizendo-se feliz em saber que vai ser 803 

aumentada a frequência das reuniões do Comitê de Risco, porque acha que essa é uma 804 

estratégia fundamental para que as gestões sejam assertivas e tenham mais segurança na 805 

tomada de decisões. Fala que para Óbidos, na condição em que ele se encontra hoje, isto é 806 

fundamental. Diz que quando é perguntado por servidores, discentes e outros colegas 807 

conselheiros, também, citando Damião, Rosângela e Lucivaldo, com quem tem tentado 808 

conversar pelo menos uma vez por mês, no sentido de entender o que acontece nos campi. 809 

Visualiza a questão da transição e a ela a necessidade de uma estrutura física, adequação 810 

comportamental das pessoas dentro do campus e diz que quando se leva isso para o 811 

estudante, vê que aí está a grande complexidade. Quanto à discussão de ensino híbrido, vê 812 

que precisamos avançar muito nesse sentido, mas a observação que faz é que existe uma 813 

variação muito grande quanto a condução das atividades no presente momento em virtude, 814 

obviamente, da estrutura de cada campus, a estrutura da pandemia, a estrutura de 815 

atendimento da saúde de cada município. Fala que gostaria de trazer a questão da discussão 816 

que está sendo feita sobre o ensino híbrido, de como supostamente se vai alinhar esse 817 
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quebra-cabeça. Vê que, de tudo o que se discute aqui, o ensino seja a coisa mais complexa 818 

de todas, então, pergunta porque não se caminha passo a passo, pois vê uma variação entre 819 

as gestões dos campi, então acha que esse seria o momento de se pensar, inicialmente, de 820 

forma mais clara na rede a gestão híbrida, pois entende que ela não está acontecendo 821 

sistematizada, já que cada campus faz de um jeito. Depois, na sequência, fala para se pensar 822 

o uso dos espaços com outros servidores que não participam no contexto híbrido, tendo no 823 

horizonte o ensino. Diz que fala por ele próprio, que se adotar hoje uma estratégia para uma 824 

gestão híbrida, e esta gestão estiver sistematizada dentro de um plano que este Comitê 825 

construiu as diretrizes, entram pontos como os trazidos pela conselheira Rosângela, da 826 

questão docente-gestão-atividades de ensino. Portanto, acha que esses pontos simplificam 827 

um pouco quando se fala de gestão híbrida, não deixando de ser complexos, mas não tão 828 

complexos quanto o ensino. Por isso, sistematizar esse tipo de gestão vai facilitar os 829 

encaminhamentos em relação às atividades de ensino híbrido, mas ainda vê que o ensino 830 

híbrido é o mais complexo de todas essas etapas, então pensou de um modo bem simples, se 831 

desculpando pela contextualização que apresenta, propondo a gestão híbrida, sistematizada 832 

dentro da rede, verificando como ela acontece na Reitoria e nos campi, observando toda a 833 

contextualização de saúde e vacinação, atendimento de saúde do município etc. e, na 834 

sequência, as atividades híbridas dos servidores e, por fim, o ensino. Fala que as atividades 835 

de pesquisa e extensão podem ser sistematizadas também, porque se sabe das características 836 

das atividades de pesquisa e de extensão, que são muito diferentes das de ensino. Visualiza 837 

que essa trajetória pode nos ensinar de que maneira precisamos nos comportar para que se 838 

tenha uma atividade de ensino que não seja ‘uma bagunça’. Diz que hoje tem receio ao se 839 

falar de atividades de ensino em seu campus, ao considerar o número de colaboradores e a 840 

demanda associada à higienização das salas, que o campus não dá conta, entrando ainda 841 

Datashow, ar-condicionado, todo um trânsito de servidores que não foi pensado e que 842 

antecede essa fase. Por isso coloca esse ponto da gestão híbrida para que possam discutir 843 

melhor esse ponto e os campi que já avançaram possam, de fato, apresentar como isto está 844 

sendo conduzido, para que aqueles campi que, porventura, ainda têm dificuldades nesse 845 

alinhamento possam se espelhar para conduzir as atividades nesse mesmo sentido e, 846 

consequentemente, entendermos pontualmente cada campus como tem que se comportar. O 847 

Presidente agradece e pede para finalizarem as falas, para depois passarem às 848 

considerações, incluindo o que foi dito por este último conselheiro. No chat o conselheiro 849 

Francisco diz que cada campus vai precisar analisar a sua realidade junto com a 850 

comunidade e que por isso é importante iniciar esse processo e manter aberta a discussão. 851 

Passa a palavra ao Diretor Executivo André Moacir que saúda a todos e diz que vai tentar 852 

fazer uma fala breve, em função do horário, e dirigi-la mais ao conselheiro Anderson, porém 853 

antes cita a reunião passada quando foi tratada a retomada de algumas atividades 854 

administrativas de forma presencial. Recorda que o conselheiro Manoel Fábio disse que em 855 

Marabá ainda não era o momento de retornar as atividades presenciais porque ainda estava 856 

vigorando o lockdown e a situação era bastante complexa, com 100% dos leitos de 857 

internação ocupados. Diz que falou a este conselheiro que a retomada tem que ser analisada 858 

de forma diferente em cada município. Por isso, se estivermos em um bandeiramento 859 

vermelho ou até preto, fica complicado fazer qualquer tipo de retomada, o que justifica os 860 
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cuidados com decisões nesse sentido, porém, diz que se preocupa quando o conselheiro 861 

Anderson informa que somente o gabinete de seu campus está comparecendo 862 

presencialmente para o trabalho, porque pelo menos as direções tenham salas de 863 

atendimento audiovisual dos servidores e que somente o gabinete retornando para atividades 864 

presenciais o deixa muito preocupado porque, dessa forma, quando haverá aulas presenciais 865 

no campus Tucuruí? Declara que, logicamente, está sendo observado o avanço da vacinação, 866 

a diminuição dos casos de internação no estado do Pará e admite que talvez Tucuruí não 867 

esteja no mesmo estágio que a região Metropolitana de Belém, mas precisamos iniciar o 868 

planejamento porque fica pensando como estão as ações no campus Tucuruí, em que os 869 

servidores não estão indo presencialmente, mas foi relatado que na cidade está tudo, 870 

praticamente, funcionando de forma normal, enquanto a Instituição está parada. Pergunta 871 

quando o campus irá retornar, somente em outubro? Acrescenta que com o avançar da 872 

vacinação a perspectiva é que consigamos antecipar algumas atividades presenciais e que, 873 

logicamente, se os números da pandemia piorarem, a Instituição deverá dar um passo atrás. 874 

Porém, não é isso que se espera, declara, pois a expectativa é que as coisas melhorem, 875 

portanto, é necessário esse planejamento. O Presidente agradece e passa a palavra 876 

diretamente para a Conselheira Substituta Neila, que se apresenta como substituta do 877 

conselheiro Otoni e diz que ouviu com bastante atenção tudo dito, elaborando o seu mapa 878 

mental, e achando que todos vão sair desta reunião com um conteúdo muito importante para 879 

produzir caminhos futuros. Diz que apesar de desconhecer a sistemática de trabalho do 880 

Comitê, por conta de não estar muito presente nas reuniões dele, se sentiu muito 881 

contemplada na fala dos conselheiros Lucivaldo, Aldrien, Elinilze e, principalmente, do 882 

conselheiro Bruno. Reporta-se à situação do campus Belém, informando que um número 883 

considerável de servidores da área administrativa retornou às atividades presenciais, mas 884 

segue no formato híbrido no trabalho com turmas concluintes, mas que também há uma 885 

parte de servidores que têm resistência ao retorno, embora esse argumento comece a ser 886 

superado com a imunização, conforme ocorrido na sexta-feira e no sábado passados, e outra 887 

parte que insiste em comparecer ao campus, mesmo não podendo, como servidores do grupo 888 

de risco. Fala da tentativa de gerenciamento desses grupos de pessoas e uma coisa que tem 889 

escutado muito e procurado encontrar respostas é principalmente em relação ao respaldo 890 

normativo, legal, deste retorno, mencionando que o conselheiro Raimundo (Lucivaldo) 891 

colocou algumas considerações já ao nível federal que estão sendo feitas sobre a 892 

imunização, respeitando a manifestação daqueles que não desejam se imunizar, mas que 893 

precisamos realmente ter um respaldo legal, daí a menção de uma consulta ao procurador, 894 

nesse aspecto. Fala que já temos uma portaria em vigor, que deixa claro o que é possível 895 

dentro desse aspecto legal e acredita que saindo dessa discussão, ou ampliando para um 896 

processo de atividades mais operacionais do Comitê, deva ser emitida uma portaria com 897 

essas orientações. Diz que acha muito prudente, de fato, termos essas premissas e os 898 

critérios falados pelas Pró-reitoras Ana Paula e Elinilze, pois isso vai descortinar muita 899 

coisa. Outra coisa com que concorda é o processo de escuta de toda a comunidade e que 900 

devemos nos permitir ouvir o que for dito e considerar as particularidades de cada setor, os 901 

processos de vigilância sanitária e os debates de cada área. Pensa que sensibilização 902 

daqueles que ainda têm algum tipo de resistência (à vacina), através de campanha, seria mais 903 
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adequado, pois todos temos a capacidade de refletir esse processo de nos sentirmos seguros 904 

ou não. Menciona, também, os exemplos vindos de outras instituições, conforme 905 

mencionado pelo conselheiro Francisco. Com tudo isso, podemos caminhar para o formato 906 

híbrido colocado pelo conselheiro Bruno, pois acha que essa é uma coisa que veio para ficar 907 

e diz que tem lido bastante sobre as experiências de sucesso do trabalho híbrido, tanto no 908 

setor público, quanto no setor privado, em termos de economicidade, como foi tocado nesta 909 

reunião, também. Finaliza dizendo que tentou fazer uma fala dos pontos que ficaram para 910 

ela, enquanto mapa mental, e que a ajudaram a amadurecer várias coisas no sentido do 911 

planejamento da retomada das atividades, as quais já vai colocar em prática. Menciona ainda 912 

a fala do conselheiro Aldrin, de termos elementos quantitativos que possam subsidiar as 913 

informações, enquanto Instituição, e não que seja um campus ou outro, no que pareça ser 914 

uma ação isolada, mas sim que demonstre que temos realmente premissas, critérios e 915 

elementos quantitativos que nos orientem a tomar decisões qualitativas para, finalmente, 916 

termos atividades híbridas, tanto do ponto de vista da gestão, quanto do ensino, em sua 917 

totalidade, gerando economicidade e, também, não forçando uma situação para aqueles que 918 

possam ter uma justificativa para a sua não imunização, garantindo uma retomada de forma 919 

segura, democrática e compartilhada. O Presidente agradece e diz que gostaria de agendar a 920 

próxima reunião do Comitê para o próximo dia seis de julho, às nove horas da manhã, ainda 921 

que seja um mês de férias e que alguns conselheiros possam não estar presentes, pois 922 

existem os substitutos, para que possa ser dada a continuidade a esta discussão e fazer 923 

reuniões até que o Comitê elabore a reformulação das diretrizes, em uma periodicidade bem 924 

menor, conforme os próprios conselheiros ressaltaram em suas falas, a favor de uma maior 925 

frequência das reuniões. Pede para fazer apenas uma observação sobre o trabalho remoto, da 926 

gestão híbrida remota, como colocado pelos conselheiros Bruno e Neila. Diz que a 927 

possibilidade de um trabalho remoto, independentemente de pandemia, é prevista conforme 928 

Instruções Normativas do Ministério da Economia e o Diretor Fábio já começou esse 929 

trabalho, o que não quer discutir a questão do trabalho remoto agora. Fala que ninguém está 930 

discutindo isso como um plano, uma atividade planejada, com parâmetros estabelecidos, 931 

sobre os quais já foram iniciados estudos que vão ser anunciados em outro momento. No 932 

chat o Diretor Fábio denomina o trabalho remoto como ‘Teletrabalho’, conforme previsto 933 

pela IN 61 do Ministério da Economia. O Presidente diz que o teletrabalho é um ato de 934 

gestão, do qual vai ser feito um estudo sobre o que pode ser feito. Pede para deixar de lado 935 

esse tema para a discussão do Comitê, pois ele é um ato que necessita de uma aprovação do 936 

Ministério da Educação. Retorna ao aspecto da gestão híbrida, lembra que foi aprovado pelo 937 

Conselho Superior e pelo Comitê de Risco que os campi iam propor seus próprios planos de 938 

retomada e cita o exemplo do plano da Reitoria e das situações que aconteceram que 939 

levaram o plano a ainda estar na fase 1 de implantação. Diz que o que foi feito pela Reitoria 940 

é que quando o estado passou para o bandeiramento vermelho foi emitida uma portaria para 941 

todo o Instituto, preservando o funcionamento apenas das atividades essenciais. Acrescenta 942 

que depois foi emitida outra portaria endurecendo ainda mais, quando houve o lockdown em 943 

algumas regiões do estado. Informa que essa portaria não está mais vigente e a retomada é 944 

dada pelos planos que foram aprovados anteriormente, com todo o planejamento. Por isso, 945 

diz não ser necessária uma portaria da Reitoria dizendo quem volta ou não, porque o que foi 946 
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deliberado foi o planejamento ouvindo a comunidade local para essa retomada, com 947 

previsão de atualização do planejamento, conforme a melhoria dos indicadores 948 

epidemiológicos. Acha que o que foi colocado pelo conselheiro Jackson foi que as diretrizes 949 

precisam passar por uma atualização, o que foi flagrantemente identificado aqui na reunião. 950 

Sobre a proposta feita pelo conselheiro Bruno, da gestão híbrida, diz que isso já está sendo 951 

feito por alguns campi e pela Reitoria, que só parou no período de lockdown, que ocasionou 952 

uma portaria para todos os campi, com o intuito evitar os riscos de contaminação, mas que 953 

os diretores tinham autonomia de emitir suas próprias portarias. Cita os casos dos campi 954 

Belém e Castanhal. Dá detalhes do plano da reitoria e diz entender que o que precisa ser 955 

feito é a atualização das diretrizes, por meio do Comitê Central de Risco, e até mesmo das 956 

premissas, para elaborar estas primeiras. Diz que não deverão ocorrer muitas alterações nas 957 

diretrizes, pois os cuidados continuam os mesmos – distanciamento, uso de máscaras – por 958 

isso conta muito com o apoio da conselheira Keila para levantamento de dados quantitativos 959 

e qualitativos da questão de disponibilização das vacinas em nossas regiões, os números de 960 

vacinados, o cronograma de vacinação (para orientar o calendário de retorno dos campi), 961 

sendo este um encaminhamento. Outros encaminhamentos são a participação da 962 

comunidade; as reuniões com os comitês locais; trazer para estas discussões as comissões 963 

permanentes; fazer a discussão de forma interinstitucional com a provocação do fórum, cujo 964 

diretor é o Reitor da UFRA e o mesmo que coordena o suporte científico ao Governo do 965 

Estado; aumento da periodicidade das reuniões; considerar as realidades de cada campus, e 966 

cita a dos campi agrícolas, como relatado pelos conselheiros Manuel Fábio e Aldebaro, mas 967 

também em relação a outros campi que possuem vários alunos que moram na zona rural, 968 

como os de Breves e Cametá, e que precisam de cuidados importantes de serem observados; 969 

o panorama orçamentário de 2021 ao Comitê, daí pede ajuda ao Pró-reitor Danilson, para 970 

verem se o orçamento vai ser suficiente ou mais uma barreira, entre tantas causadas pela 971 

pandemia; a ideia da campanha de conscientização dos servidores, trazida pelo conselheiro 972 

Aldrin. Pede que a conselheira Keila se manifeste e fale um pouco da questão da vacinação 973 

dos servidores, que ela anunciou no chat, além da questão do bandeiramento e indicadores 974 

das regiões. Porém, antes de passar a palavra, pede que as Pró-reitorias finalísticas possam 975 

dar sequência as reuniões e discussões dos levantamentos das diretrizes e premissas, junto às 976 

equipes de ensino, pesquisa e extensão nos campi. A conselheira Keila saúda a todos e 977 

informa que o bandeiramento se encontra na cor amarela em todo o estado do Pará, 978 

conforme aval do Comitê Científico da SESPA e do grupo de trabalho da UFRA. Diz que 979 

essa estabilidade mantém todos os cuidados e que pode mudar a qualquer momento, mas 980 

considerando o avanço vacinal, a tendência é que tudo venha a se manter nesse estado de 981 

estabilidade e até mesmo melhor. Fala que a questão vacinal é o ponto principal e que é 982 

importante conseguir os dados de todos os campi, por isso se compromete em se comunicar 983 

com as unidades de gestão de pessoas, para buscar essas informações dos quantitativos por 984 

campi de quem está vacinado com a primeira ou segunda dose, a fim de poder avaliar 985 

melhor esse retorno. Acrescenta que a vacina é a esperança de retorno às atividades e que 986 

vamos ter que seguir o contexto de forma atenciosa, porém, não sabemos como isso vai ser 987 

tratado em nível de estado, mas já há divulgação feita pelo governador de que o retorno seria 988 

após a primeira dose. Quanto ao IFPa, acredita que haverá mais abertura para optar pela 989 
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segunda dose como forma mais segura, mas existe essa análise a se discutir o retorno do 990 

servidor entre quatorze e vinte e um dias após a segunda dose, o que sabemos garantir a 991 

imunidade, algo que está sendo considerado em muitas instituições de ensino, muitas 992 

voluntariando a partir da primeira dose e tornando obrigatória após a segunda dose. Diz que 993 

com as que tem contato estão previstas com o retorno dos servidores para setembro, mas 994 

admite que há a parte mais complexa, que é a do ensino, que vai ser analisada pelo Comitê, 995 

em nosso caso, pois muitos pais querem que os filhos voltem, outros não, e acredita que vai 996 

ser encontrada uma forma de abranger todas essas opções. Fala da categoria dos docentes, 997 

muito complexa, porém para os TAES existe a prerrogativa de que após a segunda dose 998 

haverá o possível retorno, tanto dos que são de grupo de risco como os que não são, como 999 

aqueles que estão afastados por causa de filhos em idade escolar, que é um contexto que 1000 

deve considerar que se as escolas voltarem, deverão esses servidores também retornar. O 1001 

Presidente agradece e diz que é sempre muito bom ouvir a conselheira, bem como outros 1002 

especialistas, para trazer outros horizontes e é importante que se diga que à medida que vai 1003 

aumentando a segurança, com a aplicação das doses de vacina, a de se convir que é possível 1004 

utilizar os espaços do IFPA como apoio aos estudantes que não têm acesso, como vários 1005 

planos previam, observando-se os protocolos de biossegurança. Fala que diante dos 1006 

encaminhamentos expostos por ele para os conselheiros, a ideia é que agora o Comitê 1007 

considere-os como ponto de partida para as diretrizes e informa que já solicitou ao CONIF, 1008 

com quem vai no dia seguinte se reunir, para que possa ser debatido no pleno como anda a 1009 

construção dos parâmetros para retomada presencial, que estão sendo discutidas no Fórum 1010 

de Ensino, para ampliação do debate dentro da própria Rede Federal, ouvindo outras 1011 

instituições que possuem características de oferta muito próximas às nossas, assim como os 1012 

problemas e as soluções, guardadas as regionalidades de cada uma. Reforça a data da 1013 

próxima reunião do Comitê, para o dia seis de julho, com o propósito de ao longo deste 1014 

tempo já serem trazidos alguns ajustes, algumas propostas de ajustes de premissas, partindo 1015 

das diretrizes aprovadas em 2020, que passaram por atualização, mas que agora, 1016 

necessariamente, precisam ser revisitadas, dado esse cenário da imunização e da 1017 

mobilização da sociedade em torno da retomada das atividades acadêmicas em nosso 1018 

Estado. O conselheiro Lucivaldo pede a palavra e diz que gostaria de compartilhar uma 1019 

iniciativa do município de Itaituba, que já vem sendo trabalhada há dois anos, o Plano de 1020 

Saúde na Escola. Diz que ele é um plano do Governo Federal que alcança as escolas que 1021 

possuem Educação Básica, e que o próprio Governo Federal tem cobrado das prefeituras a 1022 

inclusão dos Institutos Federais nesse programa, o que tem sido atendido em Itaituba. Fala 1023 

que é um plano, inclusive, que perpassa pela discussão do retorno às atividades, do 1024 

acompanhamento das nuances da questão emocional, tratamento odontológico, consultas 1025 

médicas realizadas, pelo menos duas vezes ao ano, pelas equipes médicas da secretaria de 1026 

saúde municipal, por meio de mutirão de saúde no campus. Acredita que isso possa ser 1027 

verificado por todos os outros diretores, no âmbito das prefeituras, especialmente nas 1028 

secretarias de saúde, que é para ter vinculada a esta secretaria e a secretaria de educação uma 1029 

comissão a quem compete dialogar sobre esse programa, que pode ser consultado no próprio 1030 

portal do MEC, onde é possível encontrar diversas informações sobre ele. Por isso, acha que 1031 

é muito importante que todos os campi façam essa pesquisa e que sejam trazidas na próxima 1032 
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reunião informações relacionadas. O Presidente agradece e enaltece essa relação com as 1033 

prefeituras, secretarias e outros, como a conselheira Diselma colocou anteriormente. Apenas 1034 

reforça que as diretrizes aprovadas estavam dentro da realidade e da autonomia de cada 1035 

campus, mas com esse novo cenário, alguns pontos, ouvindo os especialistas, precisam ser 1036 

analisados. Cita o exemplo dado pela conselheira Keila de um servidor que tomou as duas 1037 

doses já pode estar em trabalho presencial, o que pode ser colocado nas diretrizes agora, 1038 

diferente das diretrizes do ano passado, daí a importância da revisão das diretrizes e 1039 

premissas. Fala que a reunião foi muito proveitosa e que, de fato, é preciso que o Comitê se 1040 

reúna mais vezes, principalmente nesse período de elaboração da revisão das diretrizes e por 1041 

isso pede a colaboração de todos para participarem virtualmente na próxima reunião do dia 1042 

seis de julho. Deseja saúde a todos e que continuem se cuidando, pois não é porque já 1043 

tomaram uma dose da vacina que vão se descuidar, pois ainda há um percurso pela frente e 1044 

espera que o quanto antes possam estar mais próximos em termos presenciais. Encerra a 1045 

reunião às doze horas e trinta e oito. Eu, Mário Vítor Brandão de Lima, secretário, lavrei a 1046 

presente ata, que será assinada por mim e pelo Presidente.  1047 
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